

Zeitschrift:	Collage : Zeitschrift für Raumentwicklung = périodique du développement territorial = periodico di sviluppo territoriale
Herausgeber:	Fédération suisse des urbanistes = Fachverband Schweizer Raumplaner
Band:	- (2020)
Heft:	4
Artikel:	Parc naturel régional Gruyère Pays-d'Enhaut : porteur de dynamisme et de durabilité
Autor:	Grangier, Christelle
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-956830

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Parc naturel régional Gruyère Pays-d'Enhaut

Porteur de dynamisme et de durabilité

CHRISTELLE GRANGIER

Cheffe de projet, Parc naturel régional Gruyère Pays-d'Enhaut.

Le Parc naturel régional Gruyère Pays-d'Enhaut figure, aux côtés d'associations de communes ou de promotion économique, comme l'un des protagonistes importants dans cette région périphérique. Les projets qu'il porte insufflent un dynamisme guidé par les principes du développement durable. Plateforme de concertation, le Parc contribue aussi à maintenir un équilibre entre les différents acteurs du territoire.

Un Parc à vivre, un Parc à partager, devise du Parc naturel régional Gruyère Pays-d'Enhaut, illustre l'équilibre que le Parc cherche à maintenir. Son territoire est composé d'une quantité de microcosmes sociologiques, souvent à l'échelle même du village. Les diverses origines de ses habitant·e·s brisent l'image figée d'une société agricole traditionnelle pour s'approcher de celle du patchwork urbain. Cette diversité locale constitue à la fois une richesse et un défi, principalement en termes de cohésion sociale et de liens au territoire.

L'identité territoriale crée l'attachement

Le Parc se met en premier lieu au service de la population. La préservation des ressources naturelles, culturelles et patrimoniales qu'il promeut activement alimente le volet *Un Parc à vivre*, déclenchant l'identification des habitant·e·s, natif·ve·s ou nouvellement arrivé·e·s, et motivant leur engagement citoyen. La petite augmentation démographique constatée dans le périmètre du Parc ces dix dernières années confirme que le maintien d'un cadre de vie remarquable dans une nature préservée participe, sur le long terme, à l'attractivité résidentielle de la région. L'accessibilité numérique et le réseau de transports publics garantissent une connectivité correcte aux résident·e·s et pendulaires, sans toutefois leur permettre de s'affranchir de la voiture individuelle, si commode dans les régions à faible densité de population.

S'ouvrir aux autres pour faire vivre l'économie régionale

Parallèlement, le Parc comme espace à partager suggère l'ouverture et l'accueil. Le tourisme durable, basé sur l'expérience et la découverte du paysage, de la nature et du patrimoine, fonctionne comme plateforme de partage entre, d'un côté, les actrices et acteurs locaux et, de l'autre, les touristes. Les activités séculaires toujours bien vivantes font naître des produits typiques, participant ainsi à l'économie régionale. Berceau d'une civilisation fromagère de laquelle

sont nés le Gruyère AOP, L'Etivaz AOP et le Vacherin Fribourgeois AOP, le Parc met en valeur les spécificités culturelles de la région. Il alimente la valeur fédératrice de ses tradi-

tions vivantes – visible notamment lors des Désalpes – sans toutefois tomber dans la *folklorisation* ou le passésisme. Ces traditions évoluent, sont adaptées ou réinventées de manière à renouveler sans cesse l'intérêt touristique de la région.

Le Parc naturel régional Gruyère Pays-d'Enhaut jongle avec les différents acteurs de son territoire, ce dans la maille plus fine des missions édictées par la Confédération [1]. Exploitation durable des ressources locales (eaux, forêts, terres agricoles et alpestres, énergies renouvelables), préservation et valorisation du patrimoine naturel et paysager (biotopes, faune et flore, paysages ruraux et naturels) et sensibilisation du public sont autant de tâches que le Parc ne peut mener sans un esprit collaboratif poussé.

Ces missions en apparence cohérentes peuvent se renforcer l'une l'autre mais, dans la pratique, elles se confrontent parfois à des antagonismes ou des évolutions divergentes, faisant du Parc le garant de leur harmonie. Il accompagne par exemple les agriculteurs pour satisfaire aux exigences environnementales, notamment en ce qui concerne la préservation et la promotion de la biodiversité. Des frottements sont aussi perceptibles entre tourisme et agriculture, avec les problématiques des chiens de protection sur les alpages, des troupeaux de vaches allaitantes, de l'utilisation des chemins de montagne par les VTT ou des comportements parfois irrespectueux d'usagers toujours plus nombreux.

Développer oui, mais avec ménagement

L'analyse d'un questionnaire conduit auprès des partenaires et clients du Parc lors de ses 10 ans d'existence [2] souligne les oppositions. Certains sondés estiment par exemple que le Parc propose trop de tourisme et que cela nuit à la nature, alors que d'autres souhaiteraient que fleurissent plus d'offres touristiques. La vision du Parc témoigne de la recherche constante d'un équilibre subtil: le tourisme doit être géré de manière à suivre les intérêts du développement économique de la région tout en restant attentif au bien-être social, à la mobilité, à la protection de la nature et aux autres acteurs du territoire (agriculteurs par exemple). A ce titre, une carte de sensibilité a été établie afin de minimiser l'impact des flux touristiques sur les milieux naturels. Sur cette base, une charte volontaire *Respecter nos espèces sensibles et nos zones protégées* a été signée par l'ensemble des offices du tourisme et près d'une vingtaine d'accompagnateurs en montagne.

Certains projets régionaux – ou politiques nationales – entraînent un foisonnement d'idées propice à l'invention de nouvelles manières de penser le territoire et la durabilité. A titre d'exemple, le changement de gouvernance qu'implique le projet ambitieux de la fusion des 25 communes du district fribourgeois de la Gruyère (dont 8 font partie du Parc) interroge

[1] *Ordonnance sur les parcs*, 7 novembre 2007.

[2] *Évaluation de la Charte du Parc naturel régional Gruyère Pays-d'Enhaut*, avril 2020.



[ILL. 1]

[ILL. 1] Dans la vallée de l'Intyamon (FR), l'économie résidentielle et les revenus des activités agricoles et touristiques sont des moteurs. (Source: Parc naturel régional Gruyère Pays-d'Enhaut)



[ILL. 2]



[ILL. 3]

et force à la recherche de solutions. A l'échelle nationale, la *Lex Weber* et la révision de la loi sur l'aménagement du territoire (LAT) ont posé un nouveau cadre à la mission des parcs naturels, mettant un coup d'arrêt à la consommation de zones à bâtir, à l'époque souvent perçue comme facteur de développement des régions de montagne.

Expérimental et participatif

Le Parc permet aussi de bousculer les cadres établis, mais toujours dans l'optique de balance. La notion de frontières cantonales, par exemple, perd son effet limitant. Avec son périmètre chevauchant trois cantons, le Parc Gruyère Pays-d'Enhaut expérimente que la collaboration devient plus stimulante et innovante lorsque l'on conduit des projets au-delà du confort étroit des frontières politico-administratives usuelles. D'essence participative, le Parc organise différentes formes de rencontres (journées du Parc, états généraux, assemblée générale, conseil, forums, commissions et groupes de projet), créant une émulation entre acteurs d'horizons divers. Des plateformes d'échanges ont ainsi vu le jour entre agriculteurs ou associations touristiques et organes de protection de la nature. Dans un autre contexte, un projet d'entreprises partenaires dans le domaine du bois a permis de rapprocher tous les acteurs de la filière, de l'exploitation forestière à la menuiserie. Cette valorisation de la production locale a été couronnée par l'engagement de 15 communes en faveur du bois suisse, tant pour la construction que pour l'énergie.

Ces rencontres créent un terreau fertile en nouvelles idées et en projets communs, dans les domaines de l'économie locale, de la mobilité, de l'énergie ou de la nature. Elles alimentent aussi le regard qu'habitants, autorités et entreprises portent sur leurs propres relations à leur territoire, à la nature et aux transformations nécessaires qu'elles induisent.

INFORMATIONS COMPLÉMENTAIRES

Le territoire du Parc naturel régional Gruyère Pays-d'Enhaut s'étend sur une surface de 630 km² entre les cantons de Vaud, Fribourg et Berne, aux portes de Montreux, Gstaad et Bulle. Les quelque 16'000 habitant·e·s que compte le Parc – soit 25 au km² – se répartissent sur 17 communes. Labelisé *Parc d'importance nationale* par la Confédération en 2011, le Parc naturel régional Gruyère Pays-d'Enhaut se caractérise par une nature préservée, des paysages remarquables et imprégnés par une économie alpestre encore très active.

CONTACT

www.gruyerpaysdenhaut.ch, info@gruyerpaysdenhaut.ch

[ILL. 2] La gare de Montbovon (FR), nœud ferroviaire régional assurant les liaisons entre les Chemins de fer Montreux–Oberland bernois (MOB), depuis Zweisimmen et Montreux, et les Transports publics fribourgeois (TPF), sur la ligne menant à Bulle et Palézieux.

[ILL. 3] L'agrandissement de l'école primaire de Charmey (FR) été réalisé avec du bois de la commune respectant les valeurs promues par le Parc et le Label Bois suisse. (Sources: Parc naturel régional Gruyère Pays-d'Enhaut)

RIASSUNTO

Parco naturale regionale Gruyère Pays-d'Enhaut – dinamismo e sostenibilità

Il Parco naturale regionale Gruyère Pays-d'Enhaut, come gli altri 18 parchi svizzeri, è un laboratorio in cui si sperimenta la sostenibilità. L'articolo illustra le tensioni che il Parco deve gestire: tra la natura e l'economia regionale, tra la valorizzazione del patrimonio e le sfide del XXI secolo, tra il rispetto per le istituzioni fondatrici (i comuni) e la ricerca di nuove procedure di consultazione. In tal senso, il Parco infonde dinamismo nella regione e garantisce l'equilibrio caratteristico dello sviluppo sostenibile. Il suo territorio, che si estende su tre cantoni, incoraggia il Parco a guardare oltre i confini politici, investendo molto nella partecipazione. Il Parco organizza diversi incontri, terreno fertile per scambi e nuove idee.

ZUSAMMENFASSUNG

Naturpark Gruyère – Pays-d'Enhaut: dynamisch und nachhaltig

Der regionale Naturpark Gruyère Pays-d'Enhaut ist wie die 18 anderen Schweizer Naturparks ein Versuchslabor für Nachhaltigkeit. Der Artikel zeigt die Spannungsfelder auf, zwischen denen der Park sich behaupten muss: Natur und regionale Wirtschaft, Aufwertung des Kultur- und Naturerbes und Herausforderungen des 21. Jahrhunderts, Berücksichtigung der Gründungsinstitutionen (Gemeinden) und Suche nach neuen Kooperationen. In dieser Rolle verleiht er der Region echte Dynamik und ist Garant für ein Gleichgewicht im Sinne der nachhaltigen Entwicklung. Sein Gebiet erstreckt sich über drei Kantone, was eine Zusammenarbeit jenseits politischer und administrativer Grenzen erfordert. Außerdem setzt der Park auf Partizipation und organisiert vielfältige Anlässe, die den Austausch und neue Ideen fördern.